

Stéphanie Alenda, socióloga y académica de la Universidad Andrés Bello

"El resultado es un golpe al oficialismo, sin lugar a dudas"

Recalca que en el oficialismo habrá pedidas de cuenta por el bajo rendimiento electoral y que el resultado de Desbordes en Santiago empuja la candidatura presidencial de Evelyn Matthei.



RUBÉN GARCÍA

FABIÁN LLANCA

“El resultado en general es un golpe al oficialismo, sin lugar a dudas, explicado al menos en parte por el contexto previo a la elección y por la gestión del gobierno, agudizada por eventos escandalosos. Esto explica el resultado que observamos porque el oficialismo perdió alcaldías emblemáticas. En este aspecto, fue un triunfo para Chile Vamos y también para Republicanos”.

La socióloga Stéphanie Alenda -directora de Investigación de la facultad de Educación y Ciencias Sociales de la Universidad Andrés Bello- asume que las elecciones regionales y municipales arrojaron “resultados que no dejan de ser sorprendidos”.

La académica recuerda que “varios analistas decían que los diferentes casos de corrupción, tráfico de influencias, la crisis de las instituciones y la doble acusación de violación contra el exsubsecretario Monsalve no iban a tener impacto en las elecciones municipales, porque son elecciones locales y las lógicas se determinaban por la cercanía con los candidatos”.

Sin embargo, asegura, sí hubo un efecto. “Podemos formular esta

hipótesis con bastante seguridad. Hay otras razones que explican este resultado. El voto obligatorio no ha favorecido al oficialismo, eso es un hecho, ya que hubo un caudal de votos que se agregó y esto explica la incertidumbre de los resultados”.

¿Qué implica esto para la coalición gobernante?

“Lo probable es que se vaya agudizando la grieta que ya había entre el Socialismo Democrático y el Frente Amplio producida por la tensión en torno al caso Monsalve. Había una suerte de conflicto de interpretaciones en cómo reaccionó el gobierno. Puede ocurrir que haya sacadas de cuentas y tensiones mayores porque las pérdidas son importantes”.

Santiago es un emblema, en este caso.

“La comuna central era Santiago, donde se esperaba un resultado mucho más reñido. Lo de Desbordes es un empuje a la candidatura de Evelyn Matthei, quien lo había respaldado plenamente y que como sabemos tuvo una baja en las encuestas. Todo esto, lo de Desbordes y Bellolio en Providencia significa que la alcaldesa saliente pudo traspasar su capital político, fue una apuesta exitosa”.

Sorprende lo de Marcela Cubillos en Las Condes.

“La pérdida de Marcela Cubillos fue otra sorpresa. Más allá del golpe a una candidata exUDI, es también interpretable como una condena masiva de la ciudadanía a lo que se percibe como abuso. Esto no se esperaba en Las Condes ya que la candidata Cubillos había defendido el derecho a la libertad de que las universidades fijen las remuneraciones que querían y este discurso supuestamente tenía que llegar a ciertos sectores de la derecha que la apoyaban. La elección demuestra que esto no fue así. Hubo un castigo a la candidata de los 17 millones”.

¿Se puede abrir una grieta entre RN y la UDI?

“No lo creo. El resultado de Renovación Nacional es mayor al obtenido la vez anterior. La UDI bajó, es la más perjudicada. Esto dará para análisis internos más allá del resultado de la coalición sobre por qué la UDI bajó. Hay diferentes hipótesis, como la forma en que la colectividad gestionó el caso Macaya, también la reacción que tuvo con el caso Hermosilla, sumando el involucramiento de quien fue considerado el gran articulador de la derecha luego de la muerte del presidente Piñera, Andrés Chadwick. Es la misma línea de ciudadanos que son más críticos respecto del manejo

de escándalos de corrupción, tráfico de influencias o de otros delitos. Hay otro factor, el Partido Republicano, porque los votos se fueron para allá”.

¿Perjudica a Matthei y beneficia a Kast como presidentes?

“Eso sería suponer que esta elección implique un fortalecimiento automático de José Antonio Kast y sabemos en la encuesta CEP que tiene una de las peores evaluaciones. No hay nada automático. Al Partido Republicano el resultado de estos comicios le permite construir una organización territorial para proyectarse hacia el futuro, porque consiguieron varias municipalidades que no pensaban conseguir. Esto muestra que luego del fracaso de la segunda experiencia constitucional los Republicanos retoman la senda del crecimiento sostenido y hay que ver cómo esto será transformado por el partido en una plataforma para la candidatura presidencial de José Antonio Kast”.

Stéphanie Alenda recalca que los resultados “ponen al sector en una posición favorable para la elección presidencial del próximo año y hay que ver cómo la UDI saca lecciones de su fracaso y construye en base a los éxitos, en el caso de los Republicanos”.

Ahora debería haber análisis internos en los partidos para entender las votaciones, explicó la experta.